

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA  
Ciudad Universitaria, 8 de diciembre de 2023.

---



## **La UAEM en la prensa:**

Oficializa rectora de la UAEM a su gabinete

## **Nacional:**

Diciembre, el mes en el que tiembla más en México: UNAM

## **Internacional:**

Investigarán casos antisemitismo en Harvard y otras prestigiosas universidades de EU

## La UAEM en la prensa:

### *Oficializa rectora de la UAEM a su gabinete*

Luego de dar a conocer a los integrantes de su gabinete, la rectora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Viridiana Aydeé León Hernández, informó que las acciones de la transición se desarrollarán en lo que queda del mes y el Plan Institucional de Desarrollo (PIDE) se integrará con la participación de la comunidad universitaria al inicio de 2024. “Estamos en un proceso de cierre del año, siendo muy responsables en el marco del Programa de Austeridad trabajando en temas que tiene que ver con el cierre del año. Los temas que tienen que ver con la gestión y la planeación del año que entra, en este proyecto que hemos denominado, innovar, consolidar y transformar UAEM estaremos haciendo a partir del año entrante y siempre apegados a la normatividad, apegados siempre al proyecto de austeridad y de viabilidad financiera”, dijo. La rectora León Hernández presentó a María Delia Adame Arcos como nueva secretaria general, quien deja la dirección de la Escuela Preparatoria Número Uno en Cuernavaca. La directora del Centro de Investigación Interdisciplinaria para el Desarrollo Universitario, Elisa Lugo Villaseñor, es ahora la nueva secretaria académica. Gerardo Gama Hernández, deja su cargo de director de la Escuela de Turismo para ser el secretario de Extensión universitaria. Viridiana León destacó que las y los integrantes de su gabinete “son grandes universitarias y universitarios, con importantes trayectorias que representan a las distintas comunidades que conforman la Universidad, que van desde el bachillerato hasta los niveles de licenciatura y posgrado, las ciencias, las humanidades, la cultura y el patrimonio”. Los titulares del gabinete refrendaron su compromiso de trabajar en equipo por los intereses de la Universidad, bajo el proyecto de innovar, consolidar y transformar a la UAEM con responsabilidad para avanzar en los temas pendientes y los nuevos retos de la máxima casa de estudios morelense. “Las tareas sustantivas de la universidad están en la docencia, la investigación y la extensión de los servicios universitarios, por lo que es importante recuperar la Secretaría de Extensión que represente la cultura, el patrimonio y el desarrollo de las actividades universitarias”, dijo la rectora. (...)

**La Unión de Morelos**, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/240222-realiza-rectora-de-la-uaem-presentacion-oficial-de-su-gabinete-de-trabajo.html>

**24 Morelos**, (Paola Arcos),

<https://www.24morelos.com/uaem-nombra-rectora-viridiana-leon-a-integrantes-de-su-gabinete/>

### *Requiere la UAEM 250 mdp para aguinaldo: Aydeé León*

La rectora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Viridiana Aydeé León Hernández, anunció que continúan las gestiones con autoridades federales a través de las secretarías de Hacienda y de Educación Pública, respectivamente, para asegurar el pago de aguinaldos de los más de seis mil trabajadores académicos, administrativos y de confianza. En conferencia de prensa donde dio a conocer oficialmente a su equipo de trabajo, Viridiana Aydeé León Hernández, informó que se realizan los esfuerzos necesarios para contar con el acompañamiento del gobernador Cuauhtémoc Blanco Bravo, cuyo objetivo es el de buscar los apoyos financieros extraordinarios por la cantidad de 250 millones de pesos para cumplir con las obligaciones laborales de fin de año. La rectora de la máxima casa de estudios destacó que la UAEM atiende a más de 40 mil estudiantes del nivel medio superior y superior, de Morelos como de otras entidades del país como ocurre con el vecino estado de Guerrero, por lo que adelantó que busca mantener una estabilidad financiera que permita garantizar que siga siendo la mejor institución pública de la región. Con ello, dijo, se busca asegurar las condiciones necesarias para ofrecer una educación de calidad y continuar como un referente no sólo en Morelos, sino también a nivel nacional. (...)

**El Regional del Sur**, p.5, (Gerardo Suárez),

<https://elregional.com.mx/requiere-la-uaem-250-mdp-para-aguinaldo-aydee-leon>

**El Sol de Cuernavaca**, (Valeria Díaz),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/finanzas/uaem-aguinaldo-de-trabajadores-en-veremos-11117951.html>

### *UAEM: Disputa en Facultad de Derecho; hay reuniones pendientes*

El conflicto que hay en la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales entre su directora y un grupo de estudiantes está en manos de la Comisión de Honor y Justicia, reiteró la secretaria general de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), María Delia Adame Arcos. “Estamos registrando la documentación del caso y no hemos tenido la oportunidad de entrevistarnos con la directora”, agregó Adame Arcos. Aseguró que todas las voces que se levanten referentes al tema serán escuchadas, pues el bienestar primordial de la máxima casa de estudios son los estudiantes, sin embargo, es importante no dejar de lado la versión y derecho de réplica de la directora, Graciela Quiñones. Desde el 4 de diciembre, el gabinete de Viridiana Aydeé León Hernández, rectora de la universidad, pidió a la Comisión de Honor mantenerlos al tanto del material probatorio que le faciliten para su análisis, “la situación es que tenemos ya encima un periodo vacacional, vamos a meterle acelerador para posicionar este asunto antes de las vacaciones”. Esto quiere decir que no tienen una fecha estimada para la resolución del conflicto, hasta entonces, Graciela Quiñones seguirá al frente de la facultad; la Comisión de Honor y Justicia será quien determine qué pasará con la

dirección, los estudiantes piden la destitución de la directora por presuntas conductas violentas en contra del alumnado y algunos docentes. (...)

**El Sol de Cuernavaca**, (Valeria Díaz),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/uaem-disputa-en-facultad-de-derecho-hay-reuniones-pendientes-11114450.html>

## Nacional:

*Diciembre, el mes en el que tiembla más en México: UNAM*

Diciembre es el mes en el que tiembla más y no septiembre, de acuerdo con especialistas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Datos del Servicio Sismológico Nacional (SSN), indican que es a final del año cuando ocurren sismos con mayor frecuencia. El jefe del SSN, Arturo Iglesias Mendoza, destacó que al observar la historia de los sismos importantes, se concluye que no hay un pico particular en septiembre si se toma una muestra lo suficientemente amplia. Respecto al SSN, que opera bajo la UNAM, se destacó que tiene 111 años de existencia y juega un papel crucial en la localización de sismos, proporcionando información sobre su magnitud y participando en la toma de decisiones. También resalta su misión de recopilar y resguardar sismogramas digitales para avanzar en la comprensión científica de los sismos. La directora del Instituto de Ingeniería (II) de la UNAM, Rosa María Ramírez Zamora, agregó otra capa a la problemática al señalar el impacto del cambio climático. Además de los sismos, se refirió a otros fenómenos de desastre como huracanes, que provocan inundaciones y pérdidas humanas y materiales en estados como México, Hidalgo y Veracruz. Ramírez Zamora informó sobre la colaboración del II con la Ciudad de México, en un Observatorio Hidrológico para cuantificar la cantidad de lluvia. Este observatorio no sólo es clave para el control de inundaciones en la metrópoli, sino que también puede ayudar al Centro Nacional de Prevención de Desastres (Cenapred) para prevenir pérdidas humanas.

Excélsior, (G. Pacheco),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/sismo-hoy-en-puebla-diciembre-el-mes-en-el-que-tiembla-mas-en-mexico-unam/1624041>

*Avalan en la UNAM para 2024 un presupuesto de 56 mil mdp*

En la sesión de ayer, el CU aprobó el presupuesto de la universidad para 2024, que asciende a cerca de 56 mil millones de pesos, de los cuales más de 5 mil millones provienen de ingresos propios. El próximo año será de intenso trabajo en diversos ámbitos de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), entre ellos prevención y atención a la violencia de género, además del análisis de las condiciones de los trabajadores académicos y el fortalecimiento de los cuerpos colegiados de la institución, señaló el rector Leonardo Lomelí Vanegas. Al encabezar ayer (por primera vez en su condición de rector) la sesión ordinaria del pleno del Consejo Universitario (CU), anunció que, entre otras tareas, en 2024 se revisará el estatuto del personal académico. Se recibirán también iniciativas para fortalecer nuestro marco normativo con el propósito de prevenir y atender de mejor manera los actos de violencia de género, así como para dar más autonomía al Tribunal Universitario. En los próximos meses también se realizará la consulta para elaborar el plan de desarrollo institucional y se analizarán iniciativas para fortalecer diversos cuerpos colegiados, entre ellos los consejos académicos de área, a fin de avanzar en la construcción de canales que permitan mayor participación de la comunidad en los asuntos más relevantes de nuestra universidad.

**La Jornada**, p.18, (Fernando Camacho Servín),

<https://www.jornada.com.mx/2023/12/08/politica/018n1pol>

**Milenio**, (Alma Paola Wong),

<https://www.milenio.com/politica/comunidad/aprueban-presupuesto-unam-especialidad-medicina-paliativa>

**El Heraldo de México**, (Fernanda García)

<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/12/7/la-unam-aprueba-su-presupuesto-2024-en-esto-gastara-sus-recursos-la-universidad-560997.html>

*El presupuesto de la UdeG está garantizado, Jalisco reformará su Constitución para que no le falten recursos*

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, dio a conocer a través de un mensaje en sus redes sociales que mañana viernes 8 de diciembre, el Ejecutivo estatal enviará al Congreso del estado una iniciativa de reforma a la Constitución local, para garantizar un presupuesto constitucional para la Universidad de Guadalajara (UdeG). "Inicia un nuevo ciclo entre la Universidad de Guadalajara y el gobierno de Jalisco, uno con las condiciones para trascender con voluntad, respeto a su autonomía y un presupuesto sin ataduras políticas". El gobernador Enrique Alfaro explicó que esto permitiría que cada año la institución tenga definida una base presupuestal que no estaría sujeta a ningún tipo de interferencia política, fortaleciendo así el principio de la autonomía universitaria. "Esto nos convertiría, junto con Veracruz, en los únicos dos estados con una disposición constitucional de esta naturaleza", comentó.

**El Heraldo de México**, (Mayeli Mariscal)

<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/12/7/el-presupuesto-de-la-udeg-esta-garantizado-jalisco-reformara-su-constitucion-para-que-no-le-falten-recursos-560984.html>

#### *Instan al Senado a descongelar iniciativa de ley que otorga autonomía a la UPN*

Profesores y alumnos de la Universidad Pedagógica Nacional (UPN), afirmaron que pese a que se mantiene en la congeladora del Senado la iniciativa para otorgar autonomía por ley a esa casa de estudios, no vamos a desistir. Sabemos que es un camino de resistencia y vamos a continuar exigiendo al Congreso que se legisle y se acate la voluntad de la comunidad de la UPN, que es lograr nuestra autonomía. En entrevista, anunciaron que convocaron a foros de discusión en enero próximo para seguir adelante con esta petición ante el Poder Legislativo. Yuri Jiménez, profesor-investigador de la unidad Ajusco, destacó que hemos demandado a los senadores que escuchen a la comunidad y cumplan con el compromiso del presidente Andrés Manuel López Obrador, de otorgar una nueva ley orgánica a nuestra universidad y reconocer su autonomía. Subrayó que como comunidad de la UPN no sólo queremos autonomía, sino una autonomía democrática, que erradique a grupos de poder que sólo han generado corrupción y deterioro académico en las instituciones de educación superior.

**La Jornada**, p.18, (Laura Poy Solano),

<https://www.jornada.com.mx/2023/12/08/politica/018n4pol>

#### *Reconoce el Estado la labor de 5 investigadores por sus aportes al progreso científico del país*

En el Diario Oficial de la Federación se dieron a conocer ayer los nombres de los ganadores de los Premios Nacionales de Ciencias 2023, que llevan el nombre del reconocido ingeniero químico mexicano José Mario Molina Pasquel y Henríquez, ganador del Premio Nobel de Química en 1995. Se otorgó el galardón en el campo de Ciencias Físico-Matemáticas y Naturales al ingeniero bioquímico Alfredo Heriberto Herrera Estrella, quien obtuvo el doctorado en genética por la Universidad Estatal de Gante, Bélgica, en 1990. Su obra científica abarca aspectos fundamentales de genética en hongos, así como en el desciframiento y estudio de genomas complejos. En el campo de la Tecnología, Innovación y Diseño se reconoció a cuatro investigadores. El primero es el también ingeniero químico Rafael Vázquez Duhalt, egresado del IPN. Realizó estudios de posgrado en ecología humana, en el Centro Europeo de Ecología Humana, en Suiza, y química analítica del medio ambiente en la Universidad de Ginebra. En 1986 obtuvo el doctorado en ciencias biológicas en esa institución de educación superior.

**La Jornada**, p.7, (Israel Campos Mondragón),

<https://www.jornada.com.mx/2023/12/08/ciencias/a07n1cie>

## Internacional:

#### *Investigarán casos antisemitismo en Harvard y otras prestigiosas universidades de EU*

El Congreso de Estados Unidos abrirá una investigación sobre la gestión de tres prestigiosas universidades, entre ellas la de Harvard, que han incurrido en lo que califica de "antisemitismo endémico" en sus campus. Los presidentes de las universidades de Harvard, de Pensilvania y de Instituto de Tecnología de Massachusetts están bajo críticas desde una audiencia sobre el tema en el Capitolio el martes. El conflicto entre Israel y Hamás desata pasiones en varias de las universidades más renombradas de Estados Unidos, por lo que los donantes pidieron que condenen claramente las manifestaciones de estudiantes propalestinos.

**Milenio**, (Agencia AFP),

<https://www.milenio.com/internacional/investigaran-casos-antisemitismo-en-harvard-y-otras-universidades>

#### *Premios Nobel: "Quitar financiación a ciencia básica será a costa de nuestros futuros hijos"*

Los ganadores de los premios nobel de Física y Química de este año defendieron hoy la importancia de la ciencia básica, que es crucial para la tecnología que necesitaremos en las próximas décadas, y advirtieron de que quitar financiación a ese tipo se hace "a costa de nuestros futuros hijos". Con esas palabras lo expresó el nobel de Química Mounji Bawendi en la tradicional rueda de prensa que los premiados en disciplinas científicas ofrecen dos días antes de recoger el galardón. Este año se sentaban a la mesa Bawendi, junto a Louis Brus y Alexey Yekimov por el descubrimiento y síntesis de los puntos cuánticos, además de los premiados en Física, Pierre Agostini, Ferenc Krausz y Anne L'Huillier, por sus métodos experimentales para generar pulsos de luz de una duración de attosegundos, y la nobel de Economía Claudia Goldin. Los nobeles científicos de este año, así como el Medicina para Katalin Karikó y Drew Weissman, por sus investigaciones que sirvieron de base a las vacunas de ARN mensajero contra la covid-19 trabajan en la llamada ciencia básica, que es el primer paso de todo avance.

**La Crónica de Hoy**, (EFE en Estocolmo)

<https://www.cronica.com.mx/academia/premios-nobel-quitar-financiacion-ciencia-basica-sera-costa-futuros-hijos.html>